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大年二十九，我到扶贫联系点去看望乡亲们。
我的扶贫联系点是河北省的河间市龙华店乡小集村。

这是个1000多口人的大村子，我在这里扶贫已满3年了。
去年我成为全国政协委员，在此之前我当过三届省政协

委员，每年两会之前，我都要到村上走走，跟乡亲们唠唠家
常，问问他们有什么想法，有什么建议和意见，我的许多关
注民生的提案就是这样产生的，当然也包括了我在全国政
协第十二届一次会议提交的 《关注文化民生，让农民真正
享受文化红利》的提案，这个提案曾引起较大反响。

现在到村子里来，看见由
我们筹资兴建的村民文化活动
中心已经建成投入使用，方方
正正一个大院子，包括文体娱
乐室、图书室还有敬老院，朴素
而颇有气派。前年我们帮村里
修了一条标准化的村级公路，
又修了坍塌的危桥，解决了乡
亲们的出行难题……做这些事
实在不容易，但我感到很幸福。
乡亲们始终把我当亲人一样对
待着，彼此间没有任何隔阂，脱
鞋上炕，掏心窝子说话。

让我感到诧异的是乡亲们早已在门楣上贴上了春联，
而且这春联是前一天就已贴好了。沧州一带风习，贴春联
须在大年三十的早上，为什么提前两天贴了春联？我一
问，乡亲们乐了，他们说：知道您要来，欢迎呗，俺们想
和您一起过个年。

一句话，我的眼泪就掉下来了。
每次回到这里，都会觉得心里特别踏实。总觉得，坐在办公室里冥思苦

想不得其解的问题，走到下面一下子就能豁然开朗。
我想，这就是所谓接了“地气”的缘故吧。
因为写作一部关于农民工的长篇纪实文学《他们的流年》，我采访过很多

农民工，也曾跟他们在桥洞下围过大衣，在工棚里啃过馒头。采访他们时不
能带采访本、录音笔，你一拿架式他什么都不会讲。你要真正融入他们的工
作和生活，他们是不设防的，心就挂在胸膛外边。一个57岁的安徽阜阳籍老
民工并不以住在立交桥下为苦，他说早年在深圳时还曾在树上住过，“差点就变
回猴子去了。”这苦涩的幽默让我心里顿时倾倒了五味瓶。中国有2.69亿农民工，
是一个庞大的群体，这个群体的生存状况，在很大程度上决定了我们这个国家的
面貌。听了很多真话，有了很多感慨，也便产生了十二届一次政协会议上《让农民
工真正融入城市》和本次政协会议上《让农民工享受更大的文化权益》的提案。

提案者一定要接地气，接不上地气肯定也就没有了底气，这也是产生高
质量提案的“不二法门”。

何香久：第十二届全国政协委员、中国民主建国会中央委员会委员，现
任河北省沧州市政协副主席、民建沧州市委主委、沧州市文联主席。
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代表委员热议复兴大业——

在改革实践中出彩
本报记者 严 冰 叶晓楠 刘少华

2014年被称作“改革元年”。改革年里聊中
国梦最为真切，因为改革使梦想更加充实丰富
精彩。

近日，本报记者采访了部分代表委员，
请他们对党的十八大以来中国梦的实践以及
当下如何理解中国梦的未来等话题发表看法。

实践中国梦令人振奋

全国人大代表、河南省巩义市竹林镇党
委书记赵明恩见证了改革与梦想间的直接关
联。竹林镇这个曾经的荒山坡，经过30年的
改革，已经成为年产值50亿元的河南省百强
镇，远超过当初的梦想。

在全国人大代表、河南省焦作市委书记孙
立坤眼里，改革的颜色是从“黑”到“绿”的。作
为老工业基地，焦作开采了100多年的煤炭资

源接近枯竭，痛定思痛，该市走上了工业
转型之路。“通过大力发展旅

游业，实现了

由‘黑色印象’到‘绿色主题’的转变”，而昔日
的煤城，也以转型范例进入高中地理教科书。

在全国政协委员、贵州省文化厅副厅长姜
刚杰的感受中，中国梦的成效，是看得见、摸得
着的。“中央出台的八项规定和各种禁令，强调
执行力，真正做到了令行禁止。拿我亲身经历
的来说，文化部门过去一些庆典追求场面豪
华，现在已经明显好转。”

在全国政协委员、陶然居董事长严琦看
来，中国梦可以“细化”为 2 万多进城务工
农民的梦。这位率先提议取消“农民工”称
号的企业家，以一己之力，帮助 2 万多农民
实现着在城里安家落户的梦想。

在全国政协委员、国浩律师事务所合伙人
施杰看来，过去一年，已经看到了中国梦的希
望。党的十八届三中全会明确了改革的蓝图，
反腐动真格，既打苍蝇也打老虎。

实现梦想要过深水区

“今后的改革将会涉及到深水区，一

些既得利益者肯定会阻挠，因此更要大力推
进。很多改革举措，如公车改革等，是老百
姓非常拥护的，面对阻力，我们要有信心。”
姜刚杰表示。

过深水区要充分聆听各方意见。赵明恩
和竹林镇也并非一路顺畅地走到了今天，也
曾因为一度忽视党的群众路线，导致干部只
为私、村里人心乱。经过认真反思，开始了

“群众评党员、党员评支部”，并慢慢演变成
“支部评党委”，这“三评”作为当地雷打不
动的大事，一坚持就是30年，在充分聆听群
众意见的基础上，挨过了改革的攻坚期。

过深水区要有咬牙坚持的力量。被列为全
国资源枯竭城市的焦作，依然面临着长期、艰
巨而复杂的转型过程，孙立坤对此有着清醒认
识，产业结构、要素资源、地方财力等问题，困
扰着这座城市的转型路。孙立坤说，他和他的
城市，做好了打持久战的准备。

过深水区要社会各界积极主动地参与其
中。过去一年，司法体制改革迈出了有力的
步伐，例如最高法首次面向社会公开选拔 5
名高层次审判人才，施杰和他许多

律师界的朋友热情参与了这次考试。“虽然我
最终未能入选，但这表达了律师们对国家未来
充满信心，随时准备投身司法体制改革的洪流
之中，为推动公正司法而奉献自己的力量。”
施杰说。

深水区的尽头，离梦想的彼岸不远。

追寻大国崛起的梦想

实现中国梦，蓝图是“通关秘籍”。十八
届三中全会关于全面深化改革的决定，被人
们视作蓝图，描绘了中国梦的愿景与道路。

在这样一个蓝图的指引下，改革正在加速
前进。全国两会前，31 个省（区、市）已经设立
全面深化改革领导小组，以凝聚力量，推动本
地区的改革任务。而党的十八届三中全会所提
出的 60项改革措施，虽以 2020年为期限，但 3
个多月来，已至少启动31项。

代表委员们则在各自的领域中，继续建
言献策。

“在中国梦的实践中，司法体

制改革应该高度重视，以更好地解决和重整
信心，满足公民对司法公正的期盼和要求。”
在施杰的博客上，已经公开了他今年将要提
交的 18 项提案，从人民陪审员制度的完善，
到取消限制律师查询企业工商登记档案，多
项内容涉及推进司法体制改革。

而多年以来为进城务工农民呼吁的严
琦，则以其做企业20年来的经历，发现新生
代农民工正在变得不一样。这些人不再是沉
默寡言的农民，而是谈吐、打扮与城里人无
异。她提议对进城农民增加福利、关爱，将
国家的政策落到实处。

按照改革的蓝图，中国正在以“壮士断
腕”的决心，追寻着一个民族复兴、大国崛
起的梦想。

两会聚焦两会聚焦

今年全国两会的一号提案为来自九三
学社中央的 《关于发挥市场配置科技资源的

决定性作用，让创新活力竞相迸发的提案》，这
份提案是如何形成的，主要包括哪些内容呢？

3 月 3 日是全国政协大会开幕的日子，当天上
午，九三学社中央副主席、全国政协常委赖明抓紧会

前时间，赴中国人民大学调研。从九三学社中央机关到
人民大学社会发展与管理大数据中心，步行大约 20 分
钟，期间，本报记者对了解该提案详情的赖明展开了徒步
采访。

“从1978年的52.89亿元到2012年的5600.1亿元，我国的
财政科技投入35年间增长超百倍，推动了科技事业的快速发
展和科技实力的显著提升。”九三学社的这份提案在列举上述
数据的同时指出，科技投入体制机制与新形势不相适应的问题
也越来越凸显，譬如，科研经费管理总是跳不出 “一管就死，
一放就乱”的怪圈，又比如说，以行政为主导的科技资源分配
方式往往造成政府花了大钱而收效甚微。

赖明介绍说，以科技方面为特色的九三学社，曾就科技创
新等问题做过专门调查。这次提案的主题，是要充分发挥市场
配置科技资源的决定性作用。具体建议包括：以绩效为导向，
建立健全针对不同创新活动的分类评价机制，改进科技资源配
置方式；推进应用型研发机构市场化、企业化以及研发成果资
本化；对基础性、战略性、公共性和前沿性的科技项目和平
台建设，应由政府直接投入，但要避免重复低效立项，而具
体实施可交由第三方。

“比方说，我们能不能试行‘项目贷款制’，即在政府
技术创新项目中采低息或无息贷款形式进行投入，贷款
需在结题后偿还，对于转化效益突出的项目，可予减免
等。”赖明说。

赖明还指出，我们建议，要少搞一些 “贴标
签”的人才项目，多在创造公平公正的人才选
拔、使用、晋升和资源分配机制上下功夫，实
施一些激发科研人员创新活力的特殊政策。

20分钟的徒步采访
本报记者 叶晓楠

20分钟的徒步采访
本报记者 叶晓楠

当前，雾霾袭击全国。来自施工企业的全国人大代表、中铁四
局集团有限公司总经理许宝成代表认为，要想消灭雾霾，还碧水蓝
天，建设生态文明社会，就得推行绿色、环保施工。建筑施工企业应
该在这场“赶走雾霾”的战斗中担当起重要的角色。

许宝成代表介绍，中铁四局在推进绿色、文明施工中，一是
坚定不移地遵守国家生态文明制度，提高全体员工的生态文明意
识；二是不断拓展全球视野，吸收当今世界一切文明的施工技术
和管理，大力推进尊重自然、顺应自然、保护自然的生态文明施
工理念，促进企业文化与国家文化的高度和谐；三是要创新驱
动，提升文明施工科技含量，提升企业核心竞争力，为国家生态
文明建设作出行业贡献。

许宝成代表特别强调，应该倡导人人具有环保意识，投身于
环保行动。政府、企业和公众都要扮演好各自的角色。政府的政
策法规要引导和激励企业注重环保，企业更要主动行动起来，普
通民众在日常生活中也要注重环保，各自承担起自身的社会责
任，共同推进生态文明建设。

近年来，两会代表委员就“提高稿酬个人所得税起征点”
已多次呼吁，但没有得到有关部门的重视。张抗抗委员说，她
的有关提案再次提出相关建议。她表示，稿酬标准关系到作家
劳动价值的公平。而稿酬个税的起征点过低，导致作家需要承
担的税赋过高，有违社会公平正义。

1980 年颁布的 《中华人民共和国个人所得税法》 中规定，
稿酬的个税起征点为 800 元，至今已经过去了 30 多年。工资、
薪金的个人所得税起征点，经多次上调已提高到3500元，而稿
费的起征点却一直原地踏步。大多数作者在仅仅能够收获微薄
的稿酬的同时，却还要承担较高的个人所得税。这种悬殊的差
距和区别性对待，极不公平、不合理。

在市场经济体制下，很多作家以写作为生，稿酬是他们维系生
活的主要甚至唯一来源。而稿费标准却长期实行极低的“国家指导
价”，纳税标准也被单独列出，起征点已高于一般人的工资税收。

为此，建议有关部门，尽快研究，提高稿酬个税起征点，
至少与个人工资、薪金个税起征点持平。

许宝成代表许宝成代表

赶走雾霾要大力推进绿色施工赶走雾霾要大力推进绿色施工
本报记者 严 冰

两会行走两会行走

全国政协副主席何厚铧 （右） 出席。
侯 宇摄 （中新社发）

邰丽华委员 （左） 用手语“唱”国歌。
刘 震摄 （中新社发）

▲开幕会后，全国政协委员白克力·马木提为一
名记者写下自己对未来的希望。

新华社记者 刘金海摄
◀3月 3日下午 3时，中国人民政治协商会议第

十二届全国委员会第二次会议在北京人民大会堂开
幕。委员聚精会神听取会议报告。

本报记者 雷 声摄

振振奋奋精精神神开开两两会会

我当代表委员这一年我当代表委员这一年

张抗抗委员

呼吁提高稿酬个税起征点呼吁提高稿酬个税起征点
本报记者本报记者 杨 鸥杨 鸥


